

Tanques de hierro
CON AROS DE RIELES
DE 500 LITROS DE capacidad
SE VENDEN BARATOS
en la
FERRETERIA MACAYA & CO.
esquina diagonal a Robert.

EL NOTICIERO
DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
NAPOLEON BRICEÑO B.
Toda correspondencia administrativa
como de redacción debe dirigirse al
Editor. La Empresa no responde de
fondos que no vengan certificados.
Oficina de Redacción y Administra
ción 25 varas al Este de la oficina Te
gráfica—Avenida tercera Oeste.—
Teléfono número 26 Apartado 1098

AÑO VII

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 11 DE ABRIL DE 1908

NUMERO 1739

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastreria

YA ESTA LLEGANDO:

en ropa, el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. Novedades en camisas, corbatas, bastones
perfumeria finisima, pañuelos de lino, etc. etc.
Casimires de los estilos más modernos.
Todo nuevo, bueno y más BARATO que en cualquiera otra casa.

LINEA DE VAPORES
de la United Fruit Company.

La Compañia ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con
los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA".
Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada se
mana directamente para Boston.
Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
Pasaje de ida y Regreso..... \$ 110 00 "
Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que
gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
Pasaje de ida y Regreso..... \$ 90 00 "
Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó
Limón, antes de embarcar e para New Orleans ó Mobile, a fin de obtener
una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días.
Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en
San José ó en Limón.—E. J. FITZGERALD Administrador

LA VELOCE

NAVIGACIONE ITALIANA A VAPORE
LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON
EL VAPOR "CITTA DI TORINO"
Sale de GENOVA el día 1º de Abril para Marsella, Barcelona, Tenerife
Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao y Sabanita. Llegará a Limón
el 27 del mismo mes, y sale el 28 para COLÓN, JURAZAO, LA GUAL
RA. (tocará en PONCE, si lo exige el tráfico) TENERIFE, BARCELONA
Y GENOVA.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA
Primera clase..... frs. 7.0
Segunda clase..... 5.50
Tercera clase..... 2.00
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20
días y a Barcelona en 19 (TA LINEA MAS RAPIDA PARA ESPAÑA SIN TRAS BORDOS)
y los pasajeros las mejores condiciones para hacer el viaje a Europa
Esmerado buen trato, excelentísima luz eléctrica, camareras para familias
y camarotes de lujo.
A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª
clase se les concede una rebaja del 15 por ciento.
Vigo hielos, bi ancoy hielo, en abundancia.
LOS PASAJES DE IDA Y VUELTA PARA EUROPA EN PRIMERA Y SEGUNDA
CLASE TENDRAN UN DESCUENTO DE 25 POR CIENTO Y SERAN VALIDOS POR UN AÑO
Y LOS DE TERCERA CLASE TENDRAN UN DESCUENTO DE 20 POR CIENTO.
Niños: En la 1ª y 2ª. clase hasta tres años no cumplidos uno por familia,
gratis. De tres años hasta ocho no cumplidos, un cuarto de pasaje. De
ocho hasta doce no cumplidos, medio pasaje. De doce años en adelante, un pa
saje entero.
Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás
puertos del Mediterraneo.
Otros informes darán en San José, SASSO Y PIRIE, Agentes
Y en Limón, F. J. ALVARADO & Cº—Sub-Agentes
San José, 31 de Marzo de 1908.

Northera Railway Company of Costa Rica
SERVICIO DE TRENES

San José a Limón y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: Mixto, sale 9 a.m.; Pasajeros, sale 9 a.m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a.m.
Limón a San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a.m.; Pasajeros, sale 10.30 a.m.
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a.m.
San José a Cartago y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: Mixto, sale 7 a.m.; Pasajeros, sale 9 a.m.,
a.m. y 5.10 p.m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3 p.m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a.m. y 5.10 p.m.
Cartago a San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a.m., 12.45 p.m., 4.17 p.m.;
Mixto, sale 5 p.m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a.m., 3.30 p.m. y 5.35 p.m.
San José a Alajuela y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a.m. y 3.10 p.m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2 p.m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a.m. y 5.10 p.m.
Alajuela a San José y estaciones intermedias
Diario excepto domingo: Pasajeros, sale 7 a.m. y 1 p.m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p.m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8 a.m. y 3.30 p.m.
Línea Teja
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto los do
mingos, a las 9 a.m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para
Guanípiles y estaciones intermedias a las 2.40 p.m.
El tren mixto que sale de San José los domingos solamente a las 9.35 a.m.,
conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guanípiles y estaciones
intermedias a las 5.28 p.m.
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón lle
van un carro en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.
W. E. HULLINS
GERENTE GENERAL

Guillermo Niehaus
Agencias y Comisiones
SAN JOSE, LIMON Y PUNTARENAS—(Costa Rica)

Avisa a los señores exportadores de café que en la oficina
de San José tienen a su disposición guías de Ferrocarril para los
envíos a Limón, donde será embarcado por la Compañia de Va
pores que indiquen, con flete y gastos pagadero en el Exterior
Los exportadores que gusten consignar su café a esta Agen
cia, notarán un servicio activo y cuidadoso en los embarques.

Ramón Castro F. é hijo

y Alberto Yong tienen para vender mulas, caballos, 40 yeguas para cría, no
villos gordos para destace y 100 bueyes de trabajo.
Están listos para hacer contratos para la provisión de ganado chonta
leño para guardar en la próxima temporada de julio a diciembre del presente
año, el que ofrecen de 50 pulgadas españolas para arriba.
San José, 11 de febrero de 1908.

La Botica

Que despacha con esmero y prontitud las
recetas,
Que tiene gran surtido de drogas y medicinas
de patente,
Que vende las afamadas preparaciones como
Tabonuco al Guayacol, LOMRRICINA,
HEADINA, BANDEINA, TRICOFE
RINA, etc. etc.
Que ofrece toda clase de
JABONES, POLVOS, PERFUMES, AGUAS
PARA EL TOCADOR, AGUAS Y PASTAS DEN
TRIFICAS, etc. etc.
en San José LA BOTICA

La Violeta

VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón
Oficina en San José 50 varas al Este del Banco Anglo
Teléfono número 131, Apto. 493. Oficina en Limón frente al Fe
rrocarril, contiguo al Banco Comercial.—Setiembre 14. Im alt
Guillermo Niehaus

No mas canas!

En la afamada Barbería frente al Carmen se encuentra de venta el Tin
te Restaurador que tanta fama ha dado al Dr. CASANOVA, y el Agua
Restaurador del mismo Doctor. Con un sólo frasco del TINTE MARAVIL
LOSO del Dr. Casanova se conserva enteramente negro y brillante el cabello
¡¡Acuidad y os convencerá!! Único agente en San José de Costa Rica
MANUEL SALDÍAS—Nov. 17.

Dr. David Quiros

Médico, Cirujano de la Real Universidad de Turín;
ha establecido su despacho en la casa número 238. calle
de la Estación, frente al taller del señor Bertheau.
Horas de consulta: de las 11 a.m. a las 3 p.m. to
dos los días. Marzo 6.

TINTE NEGRO IMPERIAL
del doctor Franc

Preparado en los laboratorios de la
Botica Francesa
Tiño y brillante el cabello
Siendo tan eficaz como el mejor de los tintes extranjeros, se ven
de a la mitad del precio que se cobra por aquéllos. Esto se explica
porque siendo el Tinte Negro Imperial hecho en el país, no tiene que
pagar los altos derechos con que la Aduana grava todas las prepara
ciones extranjeras de esa índole.
El modo de aplicarlo es sencillísimo. El resultado es eficaz
BOTICA FRANCESA
HERMANN & ZELEDON

AL PUBLICO

La Empresa de funerales LA ULTIMA JOYA acaba de recibir
un magnifico carro fúnebre de tercera que será tirado por dos hermosos
caballos americanos. Cobrándose con un atado y servicio del mismo la suma
de \$ 25.00.—Marzo 7. 3 m.

De Alajuela
Reseña semanal

Abril 9.—La semana pasada recibió
tributo a la madre tierra, después de
larga y penosa enfermedad, el honrado
vecino del barrio de "La Agonía", don
José María Molina. Paz a sus restos
y resignación a su familia.
—En viaje de negocios estuvo entre
nosotros el distinguido periodista mexi
cano don Francisco Rivera Rico, gene
te de "El Comercio". Tuvimos el gusto
de saludarlo.
—Mal de salud, continúa la bella y
gentil señorita Rosalía Odióber. Que
mejore pronto son nuestros deseos.
—Un poco restablecidos de sus do
lencias hemos visto a los amigos don
Pomplio Ruiz y don Carlos Cabezas.
Nos alegramos muy de veras.
—El mes entrante contraerá matrimo
nio el apreciable joven don Antonio
Padilla Soto con la virtuosa y simpática
señorita María Chacón. Desde ahora
les deseamos mil felicidades.
—Hemos tenido la grata nueva de que
la apreciable familia Fernández Güell,
vendrá pronto a temporal a esta ciudad,
en donde goza de tantas simpatías. O
jalá sea cierto.
—El domingo último, y con motivo
del turno que para reparaciones del
templo de San Antonio se celebraba en
aquel lugar, un sinnúmero de personas
de ésta y ligadas vecindades se constitu
yeron allí, dando con su presencia real
de y animación a la fiesta, que dicho sea
de paso, resultó espléndida y nos permiti
mos apreciar el entusiasmo, que a pe
sar de la entrada del invierno, nos que
da en ésta.
—Para paseo han comprado sus ca
rritos don Cipriano Ardón, don Teófilo
Chavarría, don Ricardo Acosta; don
Carlos Castro prepara la suya. Va no
cuenta de coches. El domingo se
animaron estas calles con la presencia
de tres carreretas, conducidas por háb
iles palafreneros. Ojalá el ejemplo siga
y tengamos pronto carreretas y paseos de
coches, ya que no tenemos nada.
—Para ello es necesario que la munici
palidad atienda mejor las calles, ahora
que tenemos servicio de coches.—Pstquis.

A los viajeros
y al comercio

Los martes y viernes de cada semana
saldrá el tren de ésta para Huacas
a las 7 a. m. en conexión con tráfico
de bestias y carretas a Puerto Nuevo y
vapor a Puntarenas.
Una conferencia pública que se celebró
los suscritos ó a La Cº Ag. C. R.
Lda. ALVAREZ HERMANOS
Otros informes en La CV Ag. C. R.
Lda.—Abril 7. 8 v.

En Alajuela

Gran conferencia
de don Federico Mora

El domingo 12 de los corrientes, a
las 8 de la noche, dará don Federico
Mora en el Salón-teatro de Alajuela,
una conferencia pública que versará
sobre los puntos siguientes:
I.—Las sociedades, igualmente que
los individuos, no se desarrollan ni
robustecen sino por el movimiento, que
es el principio de la vida.
II.—En el estado salvaje, el hombre
trabaja para sí mismo y consume sus
propios productos; en el estado civili
zado los pueblos, después de satisfac
er sus propias necesidades, cambian
lo que les sobra por lo que les hace
falta, y para esto necesitan buenas
vías de comunicación.
III.—Una de las enfermedades de
que adolecemos los costarricenses, es
el individualismo de localismo.
IV.—Inconvenientes de la centrali
zación.
V.—Banco Agrícola Hipotecario.
Nota.—El señor Mora nos solicita
invitar en su nombre a los señores de
Alajuela para que concurren a dicha
conferencia.

Notas de Limón

A moción del regidor Presidente se
ñor Callejas, se acordó incluir en los
gastos del presente año, cinco lámparas
más para el servicio de la calle que
queda a la orilla del tajamar, para que
la Compañia al levantar los rieles de
esa calle, no dispusiera quitar las que
había puesto con motivo del tráfico de
los trenes de bananos durante la noche.
Por tan simpático gasto están muy a
gradecidos los vecinos con los señores
regidores, y en especial a nuestro amigo
don Pepe. No ha correspondido lo mis
mo la Compañia, pues desde el mes pa
sado hasta hoy, si ha alumbrado esa
calle con lámparas, de manera,
que el Municipio ha tenido que su
péramos, burlado, y el público perjudi
cado con tan detestable servicio de

# Notas y comentarios

## Don Maximo se va. — El impuesto de la carne

VEN ACÁ otra vez, mandito isonómico, y dime, ¿dónde sacas tú ese grandísimo manido de cuernos y de dichos con que haces la delicia de los desocupados en la esquina del Imperial? No, si va lo dije ayer, que ha podido imaginar la citrada de un hombre "irretratable": el primero se queda sin cabeza que dejar sin ella al numeroso grupo de sus adoradores! No otra cosa quisieran, por supuesto, los satíricos galanes que rondan desde hace días a la incantada divisa tricolor. Pero lo que es don Maximo no es hombre que se mama el dedo en cada esquina, y ha dicho siempre a sus leales edecanes que no voy a la hora de que se vaya el señor gloria de Dios: el partido soy yo.

Y efectivamente, por muchas verdades que el robusto principista haya dicho en su vida, ninguna de tanto fuste y vaglia como la del día de hoy. Si se va don Maximo, ¿si no se va, la liquidación final no se hará esperar. El nombre de ese jefe, ha llegado a ser para el partido un acortijo. Si se lo dejan, ¡o mata. Si se lo quitan, se muere.

Pero, ¿cómo ha llegado a ser don Maximo, descárcelo a él del juego electoral, y "capote" seguro para los aficionados, ¿es este interesante "fusillo" de los principios y de las "aspiraciones" generosas. Sólo que ha llegado el momento decisivo para esa agrupación que dejó sus prestigios guardados desde hace mucho tiempo en el cofre sin fondo de la Historia. Si se va don Maximo, ¿si no se va, la liquidación final no se hará esperar. El nombre de ese jefe, ha llegado a ser para el partido un acortijo. Si se lo dejan, ¡o mata. Si se lo quitan, se muere.

Por eso la salud de la "Información" no ha podido ser más aguda. Ni más honda tampoco.

Por qué se toca a Convenciones? ¿Por qué se llama punta al lápiz por los dos extremos y escriben con la izquierda lo mismo que con la derecha. Así se explica lo que de todos los cristianos que jefean la unión republicana, sólo él ha conseguido en tan sano y tan gozoso como si tal cosa.

El día de las elecciones recién pasadas, allí estuvo él, frente al edificio de las Jatas, tan cariñoso y afable como la primavera. Palmoteaba a sus cachorros con tal amor, que parecía decir a los "adictos" de marras: ¡y decid a nuestro amo, que estoy aquí con mis ovejas, y que la astucia de sus lobos no podrá jamás hacerlos caer.

Como este Murillo es así de pipireto! CIERTO diario de esos que andan ahora en montón por nuestras calles, ha dado una noticia hasta allí de espeluznante y vergonzosa.

De todos modos voy a nuestros agradecimientos al Municipio por su buena intención.

La nota alegre que nos ha comunicado el caballero Mr. Donaldson es que vendrá el team de Bocas del Toro en la semana de Pascua, a jugar con los de Limón y San José, y al efecto se preparan para recibirlos con un banquete y seguramente también habrá baile en los salones del club; además piensan los comisionados de dichas fiestas, solicitar la ayuda del municipio para que haya fiestas populares, es decir, mascaradas, juegos, bailes, etc., etc., para que el comercio está dispuesto a ayudar, siempre que se hagan fiestas populares, pues de lo contrario no creemos justo que contribuyan a él el comercio ni el municipio.

zosa. Una familia extranjera, recién llegada a aquí, se ocupa en contratar gente para sus casa indecorosas, que pronto se ha de abrir en Panamá.

«Ave María Purísima! ¡En Gracia concebida! Lo de menos sería, que esa honesta familia se llevara el sitio de pobres mozas del arroyo que hemos llamado en lamam "mujeres y bílicas". Al fin y al cabo esa desgracia han de hacer lo mismo donde quiera que vivan y ¿dónde han de ir que valgan más? Por lo menos allí estarán tranquilas, aprenderán con el tiempo a hacerlo todo en inglés y no se verán expuestas a caer en estas "algodonerías" de nuestra vida monótona y trivial!

Lo que yo temo de veras, es que si la cosa es seria y las ofertas no son despreciables, pronto nos vamos a ver escaseos de "hombres públicos". Por cierto que sería de sentirse la ocurrencia de que, en un día de estos, la intemperancia política se desbordaría con furia inusitada y los pocos jóvenes "privados" que aún nos quedan, se verían de la noche a la mañana así en el asilo morbosa de la "publidad".

¿Que se asabaron los diputados notados? ¿Que la despensa de los "connotados" se ha quedado vacía? ¿Qué ya no hay comida que se pueda manejar? ¿Que se han agotado las disposiciones para el servicio de adentro? Pues a cogernos de donde primero se pueda, pero que el país no puede proseguir su marcha victoriosa sin esos preciosos elementos de su amplio y complicado mecanismo.

Si esto es sin desaparecer los viejos estadistas, cosó sólo que van estando casillos y se cree que deben ser reemplazados por otros más modernos, ya están en función hasta los limpiabotas, movidos por la ilusión parlamentaria gubernamental, ¿qué tal sería la cosa si la productiva institución de Panamá nos hubiera ya robado los más hábiles personajes de nuestro confortable vida política?

«Soy de opinión que ya que lo del impuesto del banano se volvió humo de la cabeza, que los impuestos de muelle se quedarán en veremos, debería gravar con un impuesto fuerte la exportación de carne pública puesto que la producida por el país apenas satisface las necesidades del consumo.»

Lo de la desaparición del oro sería tortas y pan pintado a la par de esta terrible emigración "estadística" que el país no acabaría nunca de llorar. ¿Por qué familia? ¿Por qué familia? para el servicio gubernativo, de esos que han dado los chuscos en llamar cortesanías, quizás por que ganan el pan con el trasero, sentados eternamente en los sillones.

Sobre todo en esta época del desbande sería fenomenal. Consumadas las elecciones para diputados, quedan sin empleo lo menos noventa candidatos de la diputación. Sin empleo y sin esperanza y tal vez sin un centavo en el bolsillo. ¿Cómo demuestran evitar que esos noventa individuos se contraen con la familia de este cuento, ya que pelean por el lance de apécharse con los contratos que aquí convivan de puro maduritos?

Felizmente está reunido el Congreso. Y felizmente también el Decreto de Convocatoria puede ampliarse en el sentido que yo propongo que propongo como medida argentina.

Como el asunto es de aquellos que requieren prontitud y celeridad, los señores del globo y los de la carreta, ¿cómo se explican los señores de la mayoría y los de la minoría, anuarán sus voluntades para lograr un remedio inmediato al mal que dejo expuesto.

Si así no lo hacen, Dios los ayude, y él y la Patria los demandará.

MERLIN

notó que de improvisó un largato que se encontraba asoleándose cerca de donde él estaba, tomó entre dientes a un hermoso novillo de poca estatura.

Cuando un vista de esto, hizo lo que pudo por salvar al animal, pero lo terminó completamente imposible, pues al ver que otro largato estaba saliendo a flor de agua y venía con dirección a él, procedió a un salto de gato, que el novillo, que fuera de verdad por el largato antes que perder la vida.

## Servicio bibliográfico

Probable aumento de la flota Argentina. — Italia vende tres acorazados. — New York, 9. — La Prensa Asociada, publica un suelto, en que dice, que el New Janeiro tiéense informes de fuen te oficial, que hace creer que Italia está considerando la venta de dos o tres millones, los acorazados: Regina, Elena, Napoli y Roma, a Argentina.

La idea de Argentina es contrabalancear el proyecto del Brasil de aumentar el poder naval.

tropas y despacho de varios batallones han sido ordenados a fin de contrarrestar un movimiento revolucionario en Armenia.

## Montero combate la represión del anarquismo

Madrid, 9. — En el Senado, Montero insiste en combatir la represión del anarquismo. Alega que las leyes sin excepción son ineficaces y peligrosas a que por no ser cumplidas continúan el menos precio de justicia.

## Coleca a favor de los descubridores de terroristas. — Prisión de un sospechoso

Barcelona, 9. — Reunieronse las entidades bancarias y acordaron contribuir en la construcción a favor de los descubridores de terroristas. Banco se suscribió con 10 mil pesetas y el gobierno con 50 mil. Esperase reunir una fabulosa cantidad.

Fue detenido García Francisco Testa en Zafra, venía de Montecarlo y habíase escondido en una fonda, bajo nombre supuesto.

## Se impide el paso de los indios al Canadá

Londres, 9. — Hoy conferenciaron el Rey Markenzie, John Morley representante del Mtro. de Obras del Canadá y Conde Elgin Srio. de la Colonia, a fin de impedir la entrada de indios al Canadá. No existe ley de restricción a dicho movimiento; pero tomáronse medidas para impedir que indios pasen a Canadá. Circulares enviáronse a El Estímulo y a la Corte de Justicia a fin de explicar que a condición de ir abajo han llenado de operarios indios al Canadá.

## Protesta del comité naval de Wrsington

Washington, 9. — El sedador Nales, presidente del comité de asuntos navales, expresó su protesta por el proyecto de apropiación para el ejército con el intento de dos millones al presupuesto de ejército del año anterior.

## Envío especial de una embajada

Washington, 9. — La embajada especial que va a las Repúblicas centroamericanas, integrada por William Bacha y por el embajador americano Creech, y por el señor de Cortes por las visitas de los delegados de dichos países a la Conferencia de Paz en Washington, salió ayer para Méjico.

La embajada permanecerá algunos días en la capital de cada República y asistirá a la Corte de Justicia Internacional, en San José de Costa Rica.

## Un Virrey muere

Shanghai, 9. — El Virrey de Tuantan, quedó mudo a consecuencia de haberse atacado parálisis.

## Grandes incendios en Pekín

Pekín, 9. — Continúan grandes incendios intencionales. En los últimos 15 días han habido 17 incendios con grandes pérdidas. Recién sospechas en los estudiantes antiridásticos recientemente llegados del Japón.

## Continúan los desordenes en Lisboa

Lisboa, 9. — Anoche hubieron varios desórdenes. Varias personas incluído sacerdotes fueron maltratados. El Gobierno ha encargado la mantención del orden al Gobernador militar.

## Invitación a la escuadra americana

Washington, 9. — Inglaterra invitó a la escuadra a visitar; también ofreció las estaciones carboneras británicas.

## Responde Rusia

Petersburgo, 9. — Ha sido publicado el texto de la contestación rusa a la propuesta inglesa con respecto a Macedonia. Zoolsky está de acuerdo con Grey en la necesidad de reformas para introducir reformas.

## Muerte de un ministro

Copenhague, 9. — A causa de una enfermedad del 4.º grado falleció el ministro de Hacienda Wilhelm Lassen.

## Derrumbamiento de varios edificios. — Maertos y heridos

Londres, 9. — Debido a la excavación para un nuevo edificio, derrumbáronse dos viejas casas en las esquinas de las calles. Castero y Galt, han sido extraídos hasta la vez 8 cadáveres y 20 heridos.

Un Consulado irrespetado

Mukden, 9. — Cuatro japoneses penetraron al Consulado americano y atacaron a los empleados indígenas, en venganza personal. El Cónsul de Grece, en la necesidad de ir a la frontera para implantar reformas.

Signen los desordenes

Lisboa, 9. — Ayer hubo 5 muertos y 50 heridos por los soldados. Los desórdenes extiéndense por toda la capital. La confusión fue tal, que la policía disparó equivocadamente sobre los soldados hiriendo a tres. Todas las noches las bandas armadas vagaban por las calles. Fue reforzada la guardia del palacio.

Visita al Vaticano

Roma, 9. — Agresárase que Buelow visitará al Vaticano a fin de discutir la actitud de los poloneses respecto a la ley de cretada concerniente al idioma alemán.

Huelga de albañiles

Madrid, 9. — Los albañiles huelguistas intentaron derrumbar los materiales de construcción en Bastelle. La policía les dispersó; hubo varios arrestos y algunas cabezas rotas. Se cree que se les unirán 100 mil consoldarios.

tas intentaron derrumbar los materiales de construcción en Bastelle. La policía les dispersó; hubo varios arrestos y algunas cabezas rotas. Se cree que se les unirán 100 mil consoldarios.

## El contrabando en el corazón de la ciudad

### IMPORTANTES ACLARACIONES

#### Habla un indiciado

Anteche fueron puestos en libertad los señores Tobias y Rafael Valverde, José María Agüero y Antonio Argüello, enrollados en el famoso contrabando que tanto ha dado que decir entre particulares y por la Prensa.

Aprovechando la oportunidad nos entrevistamos con el señor Argüello en solicitud de algunos datos.

«Yo soy un hombre libre, verlo en libertad no me interesa ni la participación que Ud. ha tenido en este asunto.

«Sr. Argüello.—Puede Ud. estar seguro que no tuve el más pequeño conocimiento de la existencia de tal contrabando hasta el momento en que estando detenido llegó el señor Feliciano Acosta y dió su declaración de la cual resultó que en este asunto no tenía nada que ver.

«R.—¿Cómo es que aparece Ud. figurando en este negocio?

«Sr. Argüello.—El señor Feliciano Acosta se presentó en mi oficina rogándome que le diera una recomendación para la policía, pues no siendo abogado, le exigían un depósito en dinero para hacer el trabajo de la extracción de un excusado. Yo que conocía al señor Acosta y sé que era un hombre de bien, le extendí la recomendación con la cual le dieron el permiso que él necesitaba y procedí a su trabajo.

«R.—¿Tendría usted alguna ingerencia con la casa donde estaban guardados los barriles?

«Sr. Argüello.—Ninguna. Y ni sé quién sea siquiera el arrendatario. Sé que él es la vida el señor Acosta con el señor y el señor Acosta.

«R.—¿Es cierto que los barriles contenían la cantidad de fermentos que se ha dicho?

«Sr. Argüello.—No señor, estando las sacetas con los barriles en el patio de la Primera Sección de Policía tuve oportunidad de verlos é imporme de que sólo tenían como un asiento de aforche, pero sin líquido.

«R.—¿Tendría usted alguna participación en el negocio de los señores Tobias y Rafael Valverde?

«Sr. Argüello.—Lo sé es que el mismo señor Acosta había comprado hace algunos días con Tobias Valverde un acosta de barro con muchos de rieles, y dicho acosta apareció marcado con iniciales de uno de los señores Valverde y en virtud de eso los señores Acosta y Tobias Valverde de los dos era el propietario. Pero el día que había sido vendido el acosta al señor Acosta, fueron puestos en libertad.

«R.—¿Usted no ha estado ni aun teniendo alguna ingerencia en este asunto?

«Sr. Argüello.—Estamos ajenos al negocio y con tranquilidad de conciencia esperamos que se instruya la respectiva sumaria en que quedará indudablemente probada nuestra inocencia.

Al terminar nuestra entrevista el señor Argüello nos encargó hacer constar que han quedado muy agradecidos a los señores que fueron objeto de parte de los señores jefes de la Policía y muy especialmente del Comandante don Alfonso Zamora.

## La industria bananera Desde Sarapiquí

Algunos entienden que el proteccionismo gravará los impuestos del arroz, el maíz y los frijoles, para darle ensanche a la agricultura nacional, y al mismo tiempo se rebelan contra la exportación de bananos porque la cifra se está aumentando mucho.

Este es un punto muy contradictorio. Si somos proteccionistas, si perseguimos el mejoramiento y aumento de la industria patria hasta convertirnos en grandes productores, una vez de comprar las reses a Nicaragua y a Venezuela podamos venderlas a Cuba y dejándonos buen exceso de carne en casa; si ponemos trabas a la industria de mantes para que la industria de cerdos cobre impulso; si se gravan el maíz, los frijoles, el arroz y otros artículos de primera necesidad, y que todos, por los altos precios que han alcanzado, se pierda el comercio de la república se pierda el comercio de nuestros labriegos, de los artesanos y en general de la clase mal acomodada, que hoy como pesimamente y se queja de la falta de nutrición que se produce en las familias, ¿cómo se pretende gravar con fuerte impuesto la exportación del banano?

Este es el punto q' no se me cala en el magín y lo encuentro completamente contradictorio.

No es que pretenda yo en este momento entrar a discutir cuestiones de finanzas en que solamente pueden entrar plumas como las de don Federico Mora, don Ricardo Jiménez, don Manuel Aragón y otros, sino que me interesa que se entienda y se comprenda la teoría y prácticamente de esos asuntos, sino que tienen a la mano textos, datos estadísticos y cuanto elemento de información que sea necesario en estos casos.

Si el país quiere entrar en la senda del proteccionismo, creo que están de más ciertas doctrinas aplicables a pueblos grandes que como los Estados Unidos, Canadá, etc. de carnes conservadas, maderas, etc. etc. a todo Centroamérica y a muchas de las naciones suramericanas, que por desgracia, se encuentran en el mismo estado de estancamiento que nosotros en cuanto a productos nacionales?

Pero ¿no es cierto, señor Director, que los defensores del proteccionismo que ponen trabas a la importación se oponen al ponerle también impuesto de exportación a los productos nacionales?

¿Entonces cómo debemos entender las cosas?

Ayer se gravó el café destinado a los Estados Unidos, el precio de la compra de un teatro; hoy se gravó el banano con el pretexto de que es muy grande el movimiento de embarques de fruta, y mañana siguiendo la misma línea se gravará el cacao, el arroz, el maíz, etc. etc. ¿no es cierto que el producto que se produce y podemos servirlo a los mercados extranjeros?

Se extrahe que no se haya pasado en el Congreso un poder gravado en los tomates, lechugas, papas y demás artículos que en estos momentos están siendo objeto de comercio, según el decía de periódicos, entre Costa Rica y la vecina república de Panamá.

Porque haciendo a un lado cualquiera que sea el criterio del señor Director de EL NOTICIERO en estos asuntos, el criterio del cual desde luego me he ocupado en otros artículos, y ya el mismo he mencionado se dan en todas nuestras zonas, y se aprovechan de las grandes facilidades de acarreo que existen en las vías de comunicación, y por ende, se dan en las plazas comerciales de todo el interior del país, sino también de las del exterior.

Cada embarque que se hace de nuestras legumbres y cereales con destino a Panamá, con pingües ganancias para consignadores y consignatarios, deja nuestras plazas exhaustas, con peligro de que se produzca entre nosotros, y debía gravarse también el comercio, siguiendo el mismo criterio proteccionista aplicado a la producción del banano.

Estas consideraciones, si se toman en cuenta y se llevarán a cabo, ocasionarán disturbios comerciales, pues hay muchos que viven de ese negocio y el proteccionismo sería calificarlos de ineficaces por la restricción que ejercería en contra de los agricultores del interior, que con sus brazos acrecientan nuestra riqueza nacional.

Pues digo que lo mismo pasa con la industria bananera que este año es el año de la cosecha, y con un intercambio, dada la pésima cosecha de café que hemos tenido en todo el país y que no habrá sido pocos los que hayan sentido los efectos desastrosos de la falta de nuestro grano de oro.

Conozco detalles de dificultades en que se han visto vecinos de Heredia y Alajuela para arreglar con los representantes de casas extranjeras las condiciones de compra de café, que el año pasado se quedaron sin vender debido a la ruinosidad cosecha de café.

De modo que este año tiene que salvarnos el banano y es necesario que se tomen en cuenta las cauces que para nuestra situación económica tiene el gravamen en proyecto.

UN LABRERO

## Revista de Mercado

No se presenta muy halagüeño para los pobres el mercado que nos abastece, pues los principales artículos sostienen sus altos precios.

**Papas.**—Han subido y es posible que en mayo alcancen más altas cotizaciones. El menudeo es de 35 céntimos por medio decáitiro (cuartillo) cuando hemos llegado a pagarlo hasta a 20 céntimos por medio decáitiro.

Al por mayor se pagan a 31 céntimo y nueve colones el saco de ocho cajuelas o sea 42 y 45 colones la carga de seis sacos, según las calidades. Aunque la cosecha es abundante para el consumo, se escaseará debido a que nuestro país abastece mercados de otras provincias y hasta el de Panamá.

**Arroz.**—Aunque el criollo se vendió en los primeros tratos a \$ 13.00, a último para valió \$ 12.75 y hasta \$ 12.50 el quintal. El arroz de las provincias del noroeste americano, según las procedencias de los pedidos, sigue cotizándose a \$ 13.50 el quintal. Los precios de menudeo son por lo tanto de quince céntimos por medio decáitiro, y en la feria a "La Tempestad" y en el centro de la ciudad el establecimiento denominado "El Pobre Valbuena" de don José Avilés, que son los únicos que hasta ahora seamos que mantienen el precio a real.

Suponemos que tal cosa suceda, con buen tino, para atraerse más marchantía de la que tienen. Es decir, que venden a menos del costo y no les importa el costo de la pérdida en otros casos. Ningún otro artículo en el mercado ha querido bajar el arroz a real.

**Bacalao.**—Como estamos en plena carestía hay gran demanda de "comestibles de primera y por consecuencia el bacalao se vende a precios altos. El precio en general es de \$ 1.00 y \$ 1.20 por libra. Al por mayor se ha vendido a 38 colones la caja sin espaldas (atas de Astrup & Co) y 34 el empaquetado en cajas de madera y que viene con espaldas.

**Arvejas.**—Valen \$ 60 la fanega de las enteras y secas y 70 céntimos el medio decáitiro. —Arvejas verdes (pepites pois costarricenses) las hay en abundancia y no se puede calcular el

## El largato hace de las suyas

Un caballero, particular amigo de este diario que llegó a un día a esta capital presidente del puerto de Bolón, Guanacaste, nos informa que un día de estos, cuando él estaba en un momento de beber agua a su ganado que llevaba para la villa de Santa Cruz,



